



Centro de Investigación de la Comunicación



No. 13- Del 04 al 13 de abril 2009

## MEDIOS Y AGENDA PUBLICA



Guillermo Rothschuh Villanueva \*

### ¿Fue atentado?

El 'hermetismo' en las investigaciones policiales en la agresión a mansalva contra el Procurador General de la República, Dr. Hernán Estrada ha puesto en duda que se trate de un 'atentado' de acuerdo a los medios. END (Mauricio Miranda y Roberto Collado) y LP (Elizabeth Romero, Maryórit Guevara y Gisella Canales) se esforzaron por ir más allá de las fuentes oficiales para tratar de reconstruir el origen del suceso. La Policía Nacional puso en libertad a los supuestos implicados cuyas identidades se desconocen. Las autoridades están en el deber de aclarar la naturaleza del hecho.

### Una crónica reveladora

La crónica periodística continúa siendo uno de los géneros más ilustrativo y reveladores. La saga de Ramón Potosme (END) sobre la carta de Nancys Céspedes 'Manuelita' revela paso a paso el fraude electoral en el Juigalpa. Con este caso los medios confirman que los señalamientos de fraude no son una 'campaña mediática', sino un hecho que va en detrimento de la democracia y el derecho constitucional de los nicaragüenses de elegir. La más perjudicada ha sido la clase política. En un tema como este los medios no pueden cejar, sino a riesgo de renunciar a su función.

### Insiste Magistrado

Uno de los temas cruciales en la Nicaragua contemporánea es la defensa de la libertad de expresión, base y fundamento de las demás libertades públicas. Una conquista de los nicaragüenses que ha costado exilio, confiscaciones, cárceles y muertes. Cuando los políticos hablan de "la verdadera libertad de expresión", damos por sabido que están al acecho. La amenaza velada del Magistrado René Herrera no es nueva. Se ha convertido en un tema recurrente en su agenda. Sus declaraciones a Informe Pastrán no son más que una advertencia que debe tomarse muy en serio. Dejó claro que desea una libertad a su medida. Ante los riesgos que implican sus palabras a medios y ciudadanía no queda más que cerrar filas para evitar el sarpazo.

# Observatorio de Medios de Comunicación

## Presidente no recibe a CPJ

El presidente Daniel Ortega, una vez más mostró renuente para hablar sobre el tema de la libertad de expresión. El Comité para la Protección de los Periodistas (CPJ) –un organismo constituido por periodistas- al igual que la SIP y Artículo 19, no han obtenido repuesta alguna para entrevistarse con el mandatario. El silencio del mandatario no se compadece con la actitud asumida por su homologo Evo Morales, quien tuvo la gentileza de recibir al CPJ. La insistencia de los organismos internacionales por abordar el tema con el presidente obedece a la manera en que se ha manejado el presupuesto publicitario gubernamental, al cierre de las fuentes oficiales a los medios y a las agresiones que han sufrido indistintamente los periodistas nacionales.

## ¿Deben vacacionar los periódicos?

Uno de los desaciertos más grandes que puede cometer un medio de comunicación que está en la Web es mandar de vacaciones a sus lectores. Esa fue la medida adoptada erróneamente por END. Resulta inexplicable que hayan colgado el recado de que nos veríamos de nuevo las caras hasta después de Semana Santa. En verdad cumplieron su propósito. LP aunque no vacacionó, tampoco refrescó sus páginas con noticias nacionales. Se limitó a colgar los envíos de Acan Efe, cuyo contenido a su vez era tomado de las transmisiones radiales. Esperamos que los periódicos no vuelvan a cometer este desatino. Los lectores esperan noticias frescas y renovadas las 24 horas del día los 365 días del año.

## Los miedos y los medios

Antes que Cid Gallup diera a conocer su última encuesta, los periodistas nicaragüenses han venido expresando que cada vez resulta más difícil conseguir entrevistas. La ciudadanía se muestra renuente a expresar a través de los medios sus críticas al gobierno. El hecho que 7 de cada 10 nicaragüenses no quiere manifestar sus criterios políticos en público no son saludables. Cuando se eluden los canales tradicionales de expresión, surge el rumor que pese a todo no es más que una forma de comunicación. Los estudios de Alport constatan que el rumor resulta más dañino en aquellas sociedades donde existen sedimentos históricos y culturales que permiten que germine. Las dos premisas se cumplen en Nicaragua. Somos un país sin tradición de libertad de expresión y el rumor ha sido utilizado indistintamente por todas las fuerzas políticas.

## Iglesia católica se refuerza

El nombramiento del sacerdote Silvio Báez Ortega como Obispo Auxiliar de Managua constituye un hecho trascendental dentro de la Iglesia Católica. Durante los días previos a Semana Santa los Obispos de Estelí y Matagalpa afirmaron conocer de grupos armados en la región norte del país. Unos señalamientos delicados. El gobierno no ha respondido a sus afirmaciones, con excepción del Dr. Hernán Estrada, que se refirió a “religiosos que promueven la violencia”, en un momento en que los únicos que se habían manifestado sobre el tema eran los Obispos Católicos. La petición a los dirigentes de la iglesia católica, de abstenerse a pronunciarse en política resulta contradictoria. Nadie se ha servido mejor hasta ahora de la alta jerarquía eclesiástica que los distintos gobiernos, incluyendo la actual administración.

# Observatorio de Medios de Comunicación

---

## Presupuesto debe abrirse a debate

Uno de los temas más candentes abordados por los medios ha sido el Presupuesto General de la República. Los ajustes realizados por el gobierno debido a la falta de ayuda del Grupo de Apoyo Presupuestario, han sido objeto de controversias. El mismo presidente de la Comisión Económica de la AN Diputado Wàlmaro Gutiérrez, en vez de disipar dudas terminó generándolas. Primero adujo que el PIB podría crecer en un 2% y a renglón seguido manifestó que los cálculos económicos indicaban lo contrario. Gutiérrez sustituyó el realismo político por el voluntarismo. Un derroche de optimismo que ni a él mismo convenció. A los medios corresponde abrir el tema a debate. Las universidades también deberían salir de su mutismo.

## Un debate necesario

¿Hace cuanto tiempo que no se realizaba un debate radial sobre el 6%? El programa Onda Local, bajo la conducción de Patricia Orozco, marcó la pauta. Debido a su experiencia como ex líder estudiantil de UNEN y catedrática universitaria, Orozco supo dirigir y plantear el tema. Su abordaje confirmó que mientras no aclaren los criterios de selección de becas en la escogencia de los postulantes todo lo demás resulta superfluo. Los panelistas en todo momento trataron de minimizar las denuncias estudiantiles expuestas en el reportaje de Duyerling Berrios, las cuales fueron ratificadas por los oyentes.

**\*Director Observatorio de Medios**

**Para comentarios: [observatoriodemedios@cinco.org.ni](mailto:observatoriodemedios@cinco.org.ni)**